

COLPIN FORUM 2023

Periodismo en América Latina: estrategias y procesos colectivos para enfrentar el autoritarismo.

Programa

Objetivo: Propiciar un espacio de diálogo entre periodistas e integrantes de organizaciones de la sociedad civil de la región sobre las principales amenazas y riesgos contra la libertad de expresión y la labor periodística en Latinoamérica, y sobre todo para generar estrategias y procesos colectivos que permitan movernos y revertir tendencias autoritarias en la región.

Este 2023 COLPIN Forum se enfocará en cuatro amenazas principales contra la prensa y nuestras democracias, buscando ideas para continuar articulando más y mejor las respuestas e iniciativas para seguir enfrentando los autoritarismos que limitan la libertad de expresión en la región.

Sede: Ciudad de México.

Se transmitirá por streaming a través de las redes sociales de Artículo 19.

Fecha: 6 de diciembre 2023.

Horario: 10 a 18.00h, hora local.

Participantes: 70 periodistas de países de la región.

1. Introducción y bienvenida

Hora	Actividad	Desarrollo
10:00	Sesión de inauguración y explicación de la agenda del evento.	Palabras de bienvenida: a cargo de IPYS y ARTICLE 19 México y Centroamérica. Presentación de los asistentes.

2. La amenaza de las estructuras de impunidad y corrupción

Si bien cada país de la región tiene sus propias particularidades, hay un común denominador en la violencia contra la prensa, **y es el Estado**. Los Estados que en teoría son garantes de los derechos humanos, son por acción o por omisión, la mayor amenaza que enfrentan las personas periodistas y trabajadoras de medios de comunicación en la región, en promedio más del **70% de los hechos violentos son perpetrados por autoridades**. Adicionalmente, la mayoría de los ataques contra la prensa se vinculan a investigaciones sobre corrupción y política.

Hora	Actividad	Desarrollo
10:15	La violencia desde las instituciones del Estado.	<p>En este espacio se busca abordar cómo la corrupción y la impunidad se vinculan a la violencia contra la prensa cometida desde las instituciones y cómo la prensa hace frente con más periodismo.</p> <p>¿Hacia dónde van estas tendencias en esta amenaza? ¿Cuáles son las acciones que debemos seguir haciendo o qué podríamos hacer ante esta amenaza?</p> <p><i>Se busca enfatizar en sus propias experiencias de resistencia y resiliencia y destacar buenas prácticas.</i></p> <p>Formato: conversación a partir de las preguntas previas</p> <p><i>José Carlos Zamora, hijo de José Rubén Zamora. Carlos Fernando Chamorro, Director de Confidencial.</i></p>
10:55	Diálogo con los participantes.	
11:10	Fin de la sesión.	

3. La amenaza de la precariedad económica y del manejo discrecional de la publicidad oficial

Existe una situación de violencia estructural generada por las condiciones económicas y sociales en las que se ejerce el periodismo; esas condiciones están marcadas por la precariedad laboral y por la crisis en el modelo de negocios de los medios. Aunado a ello están las políticas discrecionales de la publicidad oficial y su uso para restringir la labor de los medios independientes.

Hora	Actividad	Desarrollo
11:20	El financiamiento y el ejercicio periodístico	<p>Se busca visibilizar buenas prácticas o propuestas para enfrentar la precariedad económica y el uso discrecional del recurso público en materia de publicidad.</p> <p>¿Hacia dónde van estas tendencias en esta amenaza? ¿Cuáles son las acciones que debemos seguir haciendo o qué podríamos hacer ante esta amenaza?</p> <p><i>Enfatizar sus propias experiencias de resistencia y resiliencia y destacar buenas prácticas.</i></p> <p>Formato: Conversación entre las dos personas</p> <p>Ignacio Rodríguez Reyna, Director de Fábrica de Periodismo y asociado fundador de Quinto Elemento.</p> <p>Vanina Berghella, Directora Regional para América Latina y Caribe del International Fund for Public Interest Media.</p>
12:00	Diálogo con participantes.	
12:15	Fin de la sesión.	

4. La amenaza de la desinformación

A lo largo de la región, la desinformación está creciendo y se está convirtiendo en un mecanismo por el cual la autoridad puede sujetar, restringir, socavar y eludir la prensa libre. Cuando figuras tan relevantes como los líderes de nuestros países difunden información falsa o que no está sustentada en datos oficiales, se genera un efecto negativo en el derecho a la información, pues perjudica el derecho a estar informadas de forma efectiva, y sirve para manipular a la opinión pública y atacar a la prensa.

Hora	Actividad	Desarrollo
12:25	La desinformación como práctica desde el poder	<p>Esta conversación hablará de cómo se reproduce la desinformación y cómo hacerle frente desde el periodismo</p> <p>¿Cómo opera la desinformación?, ¿Qué impactos tiene en la labor periodística? ¿Qué acciones debemos de llevar a cabo frente a esta amenaza?</p> <p><i>Enfatizar sus propias experiencias de resistencia y resiliencia y destacar buenas prácticas.</i></p> <p><i>15 min por ponente</i></p> <p>Daniel Moreno, Director General y Fundador de Animal Político. Alfonso Fernandez, Agencia EFE. Jennifer Ávila, Directora de Contracorriente. Pablo Díaz Espí, Director de Diario de Cuba.</p> <p>Pedro Cárdenas, Oficial de Protección y Defensa de ARTICLE 19 (Moderación).</p>
13:10	Diálogo con participantes.	
13:25	Fin de la sesión.	

5. Receso para almuerzo

Hora	Actividad
------	-----------

13:30	Almuerzo
-------	----------

6. La amenaza de la violencia diferenciada, el caso de la violencia en línea contra mujeres

En América Latina la violencia contra la prensa es un común denominador, según la Red Voces del sur, en 2022 se agredió a la prensa en más de 4,000 ocasiones. Dentro de la violencia contra la prensa, la violencia contra mujeres periodistas es de particular preocupación pues se trata de violencias diferenciadas basadas en el género, misma que al perpetuarse reproduce el machismo y la misoginia. Las mujeres periodistas, en línea, generalmente reciben mensajes sobre su vida privada, su aspecto físico, e incluso sobre sus familias.

Hora	Actividad	Desarrollo
------	-----------	------------

14:30	La amenaza contra las mujeres periodistas.	<p>Reflexionar sobre los impactos de la violencia basada en el género, las estrategias de resiliencia y sugerencias sobre cómo, desde la colectividad, se debería hacer frente a esto.</p> <p>¿Hacia dónde van estas tendencias en esta amenaza? ¿Cuáles son las acciones que debemos seguir haciendo o qué podríamos hacer ante esta amenaza?</p> <p>Enfatizar sus propias experiencias de resistencia y resiliencia y destacar buenas prácticas.</p> <p>15 min cada ponente.</p> <p>Nayeli Roldán, Periodista de Animal Político. Catalina Ruiz-Navarro, Directora de la Revista Volcánicas. Angélica Cárcamo, Directora de la Asociación de Periodistas de El Salvador. Ragnhild Imerlund, Embajadora de Noruega en México (Moderación).</p>
-------	--	---

Hora	Actividad	Desarrollo
15:15	Diálogo con participantes	Reacciones de periodistas frente a lo presentado. Se utilizará la aplicación nearpod para plantear preguntas o hacer comentarios y las personas ponentes harán una reflexión final.
15:30	Fin de la sesión	

7. Conclusiones y recomendaciones: cómo seguir enfrentando las amenazas a la libertad de prensa

Hora	Actividad	Desarrollo
15.40	Reflexión colectiva	<p>Se llevará a cabo una reflexión colectiva sobre acciones regionales para seguir enfrentando las amenazas al periodismo, cuyos resultados serán la base del diálogo entre personas representantes de las organizaciones convocantes.</p> <p><i>Leopoldo Maldonado, Director regional de Artículo 19, Oficina para México y Centroamérica.</i></p> <p><i>Ricardo Uceda, Director del Instituto Prensa y Sociedad (IPYS).</i></p> <p><i>Claudia Ordóñez, Oficial de Programa de Centroamérica y el Caribe de ARTICLE 19.</i></p>
18:00	Fin de la sesión	

colpin

CONFERENCIA LATINOAMERICANA DE PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN

Organizan:



Con el apoyo de:

